

Fecha: 01-02-2026  
 Medio: El Mercurio de Calama  
 Supl. : El Mercurio de Calama - Domingo  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Breve visita a la guarnición de Antofagasta realizó el general René Schneider Chereau

Pág. : 1  
 Cm2: 642,0  
 VPE: \$ 715.173

Tiraje: 2.400  
 Lectoría: 7.200  
 Favorabilidad:  No Definida



# Breve visita a la guarnición de Antofagasta realizó el general René Schneider Chereau

## ANTOFAGASTA CON MEMORIA



GENERAL RENÉ SCHNEIDER JUNTO A SU SUCESOR, GENERAL CARLOS PRATS, AMBOS CONSTITUCIONALISTAS (DOCUMENTOS ESPECIALES QUUMANTU).

Una visita de 24 horas realizó a Antofagasta el Comandante en Jefe del Ejército, general René Schneider Chereau, para inaugurar un seminario de adocionamiento para nuevos comandantes de unidades militares.

El avión Piper Navajo, pilotado por el mayor Nelson Aguirre, que trajo a Schneider, aterrizó a las 11.10 horas del lunes 9 de marzo de 1970 en la base Cerro Moreno, donde fue recibido por el Comandante en Jefe de la División del Ejército, general Galvarino Mandujano López, el Jefe de la I Brigada Aérea, coronel Antonio Spinace; por el General Inspector de Carabineros, Javier Provoste Sáez, por el Gobernador Marítimo, Luis Armijo Viedela y comandantes de unidades del ejército acantonadas en la zona. Un destacamento del Ala 1 de la FACh rindió honores a los compases de la banda de músicos de la guarnición militar.

La delegación estaba integrada además por el Jefe del Estado Mayor del Ejército, general de División Pablo Schaufauhser Acuña; por el Director de Personal, general Ervaldo Rodríguez Theodor; el coronel Mario Sepúlveda Squella y el teniente coronel Mario González Fuentes. Anteriormente se había informado que también acompañarían a Schneider el Director de Logística, general Manuel Pinochet Sepúlveda y el Director de Personal, general Oscar Bonilla Bradanovic. También se estimaba que vendría el Comandante en Jefe de la VI División del Ejército, con asiento en Iquique, general Augusto Pinochet Ugarte.

En breve encuentro con la prensa, René Schneider expresó que el seminario de adocionamiento, de cuatro jornadas, correspondía a una idea en cuanto a proyectos de actividades futuras, pero además para recibir sugerencias de la oficialidad. Luego se dirigió al sector sur de Antofagasta, donde estaban ubicadas las unidades militares, para conocer el avance de las nuevas obras de construcción, tanto habitacionales como de mejoramiento y reparación de cuarteles.

Aunque su visita estaba programada por sólo 24 horas, sus acompañantes permanecerían algunos días más para participar en revistas y reuniones con la oficialidad de la I División del Ejército.

René Schneider ingresó a la Escuela Militar en 1929, ascen-

diendo a alférez en 1933 y subteniente en 1935. En 1940, con el grado de teniente, fue instructor de la Cuarta Compañía del Regimiento "Esmeralda" en el uso de ametralladoras, en el antiguo cuartel de la unidad militar, ubicado en calle O'Higgins esquina Salvador Reyes (Avenida Brasil), que resultó quemado en el incendio del 14 de enero de 1955.

Su trayectoria consideró cargos de docencia, desempeñándose como profesor de Táctica General en la Academia de Guerra. En 1953, sirvió en la Misión Militar de Chile en Washington y como agregado militar en Paraguay entre 1963 y 1964. Al año siguiente fue designado Secretario General del Ejército y en 1967 director de la Academia Militar.

Ascendió a General de Bri-

gada en 1968, a General de División al año siguiente y finalmente asumió como Comandante en Jefe del Ejército de Chile el 27 de octubre de 1969, reemplazando al general Sergio Castillo Aránguiz, quien fue llamado a retiro después de la serie de hechos que conmovieron a la opinión pública y que fueron encabezados por el entonces Comandante en Jefe de la I División, con base en Antofagasta, general Roberto Vial Marambio.

Este encabezó un movimiento sedicioso el 21 de octubre del año 1969, conocido como el "Tacnazo", durante el gobierno del demócrata cristiano Eduardo Frei Montalva. No fue todo, estuvo implicado en el intento de secuestro y muerte del general René Schneider, ocurrido el 22 de octubre de 1970

(Operación Alfa), a manos de un comando ultraderechista, que buscaba evitar la ratificación en el Congreso de Salvador Allende, como Presidente de la República.

En 2001 se publicaron las pruebas irrefutables del rol que cumplió en el crimen el Secretario de Estado norteamericano, Henry Kissinger. Los documen-

tos desclasificados y luego difundidos por el National Security Archive (NSA), ratifican que la CIA conspiró contra Schneider para provocar un golpe de Estado que impidió la asunción de Allende. La Agencia Central de Inteligencia denominó "Operación FUBELT", las acciones conspirativas ordenadas por Richard Nixon.

Fue el Presidente Bill Clinton quien ordenó se publicaran los registros de la CIA sobre la intervención en Chile, en el contexto de una desclasificación masiva de informes y documentos secretos relacionados con nuestro país.

Estas operaciones encubiertas de la CIA en Chile, sin embargo, fueron reveladas por primera vez en 1975 en un informe del Senado norteamericano. En la oportunidad el Comité Especial del Senado, dirigido por el senador de Idaho, Frank Church, conocido el contenido descifrado de cables y memorandos de la Agencia Central de Inteligencia asociados con la "Operación FUBELT".

René Schneider Chereau, que murió tres días después del atentado, era reconocido por su ferreña postura constitucionalista, denominada "Doctrina Schneider" de no intervención política. Sus sucesores, de la misma línea, el general Carlos Prats González, también murió asesinado, pero en Buenos Aires, el 30 de septiembre de 1974. C3

**Isidro Morales Castillo**

Periodista y Magíster en Ciencias Sociales